
сфо итоги года 

1. Улучшили состояние дорог
Если просто сказать, что мы отремонтирова-
ли в уходящем году 180 км дорог, то это не 
сказать ничего. Три года назад вместе с обще-
ственниками мы начали в корне менять фи-
лософию дорожного ремонта, прежде всего 
в головах чиновников и подрядчиков. Рань-
ше главным в этом процессе было освоить 
бюджетные деньги, а сейчас — сделать так, 
чтобы люди дали позитивную оценку каче-
ству работы дорожников. Мы внедрили в об-
ласти девятиуровневый независимый тех-
нический и общественный контроль за стро-
ительством и ремонтом дорог, который на-
чинается на стадии разработки песчано-гра-
вийных карьеров и заканчивается на прием-
ке уложенного асфальта. Речь и о президент-
ской программе «Безопасные и качествен-
ные дороги», и о нашей областной програм-
ме ремонта местных дорог, на которую тре-
тий год подряд мы направляем по 0,5 млрд 

руб. Кстати, за шесть предстоящих лет на 
строительство и ремонт дорог получим из 
федерального центра 16 млрд руб. Проблема 
потеряет статус одной из вечных.

Между тем президент Российской Феде-
рации в своем послании Федеральному со-
бранию в числе важнейших задач, которые 
сегодня стоят перед государством, отметил в 
том числе повышение безопасности на до-
рогах. Сейчас у нас формируется бюджет на 
2019 год, и мы можем с уверенностью ска-
зать, что финансирование на эти цели будет 
увеличено. Масштабным ремонтом будет ох-
вачена вся область, планируем привести в 
нормативное состояние более 130 км дорог.

2. Обеспечили жителей  
чистой водой
В 2018 году мы получили значимые и види-
мые результаты новых региональных про-
грамм, о которых я объявил при вступле-

нии в должность губернатора Томской обла-
сти. Прежде всего, это «Чистая вода» (строи-
тельство в маленьких отдаленных населен-
ных пунктах бесплатных «электронных ко-
лодцев» для населения). Сегодня этим опы-
том мы делимся с другими регионами. На-
пример, Новгородская область сделала заказ 
на поставку этих станций разработчиками 
Томского политехнического университета.

Программа «Чистая вода» стартовала в 
2017 году: тогда в 69 поселках Томской обла-
сти было установлено 70 водоочистных ком-
плексов мощностью 1,5 куб. м воды в час. Бес-
платный доступ к качественной питьевой во-
де получили 56,5 тыс. сельских жителей.

Бюджет программы 2018 года составил 
68,7 млн руб., которые были потрачены на 
установку 50 комплексов и проектирование 
станций водоподготовки и сетей в Молчано-
ве. Благодаря этим объектам доступ к каче-
ственной питьевой воде получат около 28 
тыс. жителей региона.

3. Построили школы
В Томской области решается проблема до-
ступности дошкольного и школьного обра-
зования. При поддержке федерального цен-
тра в регионе строятся детские сады и шко-
лы. Так, например, в этом году первого сен-
тября мы открыли в Томске сразу две новые 
огромные школы, оснащенные по последне-
му слову техники. До 2017 года в Томске чет-
верть века вообще не строили средних учеб-
ных заведений, а сегодня новых школ на 
1100 мест в областном центре уже три, и еще 
две на подходе в следующем году.

Важно и то, что одна из новых школ рас-
положена в молодом и динамично развива-
ющемся микрорайоне Радонежском. А я обе-
щал томичам, что во всех новых жилых рай-
онах будут в шаговой доступности школы, 
детские сады, поликлиники, остановки об-
щественного транспорта — словом, все, что 
необходимо для комфортной жизни.

Вторую школу мы построили в самом 
центре Томска. Не поддался на уговоры 
представителей бизнеса, которые, конеч-
но, хотели заполучить такой лакомый кусок 
земли для очередного торгово-развлекатель-
ного центра. Считаю, что поговорка «все луч-
шее — детям» должна быть не на словах, а в 
реальной жизни.

Кроме того, в регионе в уходящем году по-
строены два детских сада в микрорайоне Ра-
донежском и в микрорайоне Южные Ворота.

4. Уделили внимание 
международным отношениям
В этом году в Томскую область высадился 
беспрецедентный посольский десант. Мы 
приняли у себя послов и первых лиц дипло-
матических представительств 18 государств 
Евросоюза во главе с послом ЕС в России 
Маркусом Эдерером. И для нашей страны, и 
для Европейского союза такой визит в рос-
сийский регион — первый в истории.

Мы придаем большое значение такому 
международному сотрудничеству. Во-первых, 
товарооборот Томской области со странами 
ЕС составляет почти 18%. Многие томские вы-
сокотехнологичные компании уже давно и 
успешно экспортируют продукцию в Евро-
пу, и мы ставим задачу увеличить несырье-
вой экспорт в страны Евросоюза. Во-вторых, 
я считаю, что в непростую эпоху санкций бу-
дущее за «народной дипломатией».

Европейские послы находились в Том-
ской области три дня. Вместе с ними мы от-
крыли ставший традиционным Фестиваль 
европейского кино, и в течение двух не-
дель томичи могли бесплатно смотреть ки-
ноновинки Старого Света. Послы познако-
мились с томскими университетами, кото-
рые успешно участвуют в федеральном про-
екте «5-100» и уже составляют конкуренцию 
ведущим университетам Европы. Показали 
гостям Томскую особую экономическую зо-
ну технико-внедренческого типа, туристиче-
ские и культурные центры, суперсовремен-
ную молочную ферму.

5. Привлекли инвестиции
Важным событием для Томской области 
стал запуск в Асиновском районе второй 
очереди компании «Сибирское молоко». 
Во-первых, потому что ферма на 800 голов 
дойного стада и с инвестициями в 1 млрд 
руб. полностью роботизирована — второй 
такой за Уралом нет. Во-вторых, потому что 
мы ставим задачу в течение ближайших лет 
на 100% обеспечить регион говядиной и мо-
локом собственного производства. Планы 
амбициозные, но вполне посильные, ведь 
мы уже полностью обеспечиваем себя сви-
ниной и мясом птицы и продаем излишки 
за пределы региона.

Вместе с аграриями мы последователь-
но решаем задачи в животноводстве, каж-
дый год открывая новые фермы, помогая 
развиваться личным подсобным хозяй-
ствам, обновляя технику, повышая уро-
жайность зерновых. И в этом году, несмо-
тря на дождливую и даже снежную вес-
ну, томские селяне вновь первыми в Си-
бири убрали хлеб, а его средняя урожай-
ность превысила рекордные 20 центне-
ров с гектара.

Кроме того, в этом году мы ввели в экс-
плуатацию завод сжиженных газов. Пи-
терская компания «Криогенмаш-Газ» ин-
вестировала в новое производство 1,5 
млрд руб. Этот инвестпроект состоялся 
благодаря уникальному томскому инве-
стиционному законодательству, в соот-
ветствии с которым новое производство 
с объемом вложений более миллиарда 
рублей получает существенную налого-
вую поддержку на первые годы производ-
ственной деятельности.

Топ-5 вызовов года
Оценка губернатора Томской области Сергея Жвачкина
«В 2018 году мы решали наиболее значимые проблемы региона. Как и во всей стране, одной из них являются дороги. На ремонт дорожного 
полотна мы направили в 2018 году 2 млрд руб. В итоге нам удалось снизить процент не отвечающих нормативным требованиям дорог. Кроме 
того, мы получили значимые результаты от реализации региональной программы „Чистая вода“».

Инвестиционная карта Томской области

Источник: администрация Томской области
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2016	 2017	 2018	(оценка)

Объем ВРП, млРд РУб.

517,3 500,6 532,5

СТРУКТУРа инВеСТиций 
В ОСнОВнОй КаПиТал ПО 
Видам эКОнОмичеСКОй 
деяТельнОСТи С янВаРя  
ПО СенТябРь 2018 гОда, %

Сельское хозяйство, лесное хозяйство, 
охота, рыболовство и рыбоводство — 2,9
Добыча полезных ископаемых — 54,6
Обрабатывающие производства — 10,1
Обеспечение электрической энергией, 
газом и паром; кондиционирование воз-
духа — 2,3
Строительство — 1,1
Торговля оптовая и розничная; ремонт 
автотранспортных средств и мотоци-
клов — 1,7
Транспортировка и хранение — 10,6
Деятельность по операциям с недвижи-
мым имуществом — 9,2
Деятельность профессиональная, науч-
ная и техническая — 1,8
Образование — 2,5
Прочая деятельность — 3,3

Объем инВеСТиций на 
дУшУ наСеления, ТыС. РУб.

 2016 2017 2018, 
январь-сентябрь

94,2
84,8 88,1

динамиКа денежных 
дОхОдОВ В РаСчеТе на 
дУшУ наСеления, ТыС. РУб.

 2016 2017 2018, 
январь-сентябрь

24,524,8 25,2

динамиКа изменений 
ПОзиции РегиОна 
В нациО нальнОм 
РейТинге СОСТОяния 
инВеСТициОннОгО  
КлимаТа

 2016 2017 2018

12

24 25 КРУПнейшие  
налОгОПлаТельщиКи

1. АО «Томскнефть» ВНК

2. ГК ПАО «Газпром»

3. ОАО «Томское пиво»

4. ГК ПАО «Транснефть»

5. ГК «Атомэнергопром»

6. ООО «Газпромнефть-Восток»

7. ПАО «Сбербанк»

8. ГК «Сибур»

9. ГК РАО ЕЭС

10. Томский политехнический  
университет

СТРУКТУРа ВРП, %

Сельское хозяйство, охота и лесное хозяй-
ство — 3,88
Добыча полезных ископаемых — 27,26
Обрабатывающие производства — 9,36
Производство и распределение электроэ-
нергии, газа и воды — 3,52
Строительство — 5,74
Оптовая и розничная торговля; ремонт ав-
тотранспортных средств, бытовых изделий 
и предметов личного пользования — 9,13
Транспорт и связь — 11,71
Операции с недвижимым имуществом, 
аренда и предоставление услуг — 13,47
Государственное управление и обеспече-
ние военной безопасности; социальное 
страхование — 5,25
Образование — 4,39
Здравоохранение — 3,97
Предоставление прочих услуг — 2,32

зарегистрированная                

УРОВень 
безРабОТицы, %

2016

2017

2018,  
(оценка)

общая, по методологии 
Международной  
организации труда

1,7

1,4

1,2

7,7

7,2

5

 2016       2017 2018,  
январь-сентябрь

76,7 69 64,3

К а К и е  з а д а ч и  П Р а В и Т е л ь С Т В О  Р е г и О н а  П л а н и Р У е Т  Р е ш и Т ь  В  2 0 19  г О д У

Все задачи в «майском указе» обозначил президент 
России, они ориентированы на два главных показателя 
— повышение качества и продолжительности жизни 
людей, а также рост эффективности и конкурентности 
экономики. Что может быть важнее?!

В соответствии с нацпроектами Томская область 
получает серьезное федеральное финансирование на 
социальные и инфраструктурные проекты. На их фоне 
выделяется строительство хирургического корпуса 
областного онкологического диспансера. На девяти

этажное здание площадью 18 тыс. кв. м правительство 
выделяет нам почти 3,5 млрд руб.

В последние годы мы существенно укрепили он
кологическую службу: создали в районных больницах 
первичные онкологические кабинеты, построили 
сверхсовременный радиологический центр, медицин
ский институт имени Березина из СанктПетербурга 
достраивает ПЭТцентр. Построив хирургический 
корпус, мы замкнем эту высокотехнологичную цепочку 
и спасем еще больше жизней людей.

«Три года назад вместе с общественниками 
мы начали в корне менять философию дорож-
ного ремонта»

«Бесплатный доступ к качественной питьевой 
воде получили 56,5 тыс. сельских жителей»

«В Томской области решается проблема  
доступности дошкольного и школьного образо-
вания»

«Мы приняли у себя послов и первых лиц ди-
пломатических представительств 18 госу-
дарств Евросоюза во главе с послом ЕС в Рос-
сии Маркусом Эдерером»

«В этом году мы ввели в эксплуатацию завод 
сжиженных газов»

дОля ПРибыльных СРед
них и КРУПных ПРедПРи
яТий, В % ОТ ОбщегО чиСла 
ОРганизаций


